
 
 

SÚMULA DA 06ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CPUAT - CAU/SP 

 

DATA 19/08/2021 HORÁRIO 14h às 18h 

LOCAL Reunião virtual  

 

Membros presentes 

PARTICIPANTES 

 

Mônica Antonia Viana Coordenadora 

Carina Serra Amancio Coordenadora Adjunta 

Danila Martins de Alencar Battaus Membro 

Maria Eneida Barreira Suplente 

Maria Isabel Rodrigues Paulino Membro 

Paulo Marcio Filomeno Mantovani Membro 

Debora Prado Zamboni Suplente 

 

ASSESSORIA 
Igor Casal Conceição 
Mariana Fialho Nascimento  

 

 

CONVIDADOS  

Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi 

Viviane de Andrade Sá 
Violeta Saldanha Kubrusly 

Mirtes Maria Luciani 

 

Ausências justificadas 

Conselheiros (as) 
Denise Antonucci   
Gabriela Katie Silva Morita 

 Vera Lúcia Blat Migliorini 

 

Aprovação da Súmula da Reunião 06ª 

 

Encaminhamento Aprovada. Encaminhar para publicação no Portal da Transparência. 

 

Comunicação 

 

Responsável Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana 

Comunicado 

1. Fórum SP 21 – Participação da CPUAT no Comitê Científico; 

A Conselheira relatora Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que o CAU 

está participando do Comitê Científico que está realizando a análise dos resumos 

submetidos ao evento, representado pelas Conselheiras Carina Serra Amancio, 
Viviane de Andrade Sá e Mônica Antonia Viana. 

2. Formulário sobre licenciamento urbanístico e edilício para CAU BR 

(30/07); 

A Conselheira relatora Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que 
recebeu da CPUA-CAU/BR um formulário para coleta de informações referente à 

legislação de licenciamento nos estados. Informou que os Conselheiros Renato 

Matti Malki, Ailton Pessoa de Siqueira e Marcelo de Oliveira Montoro (CEP-
CAU/SP) auxiliaram na elaboração das respostas no tocante ao município de São 

Paulo, cujo formulário foi enviado em 30/07/2021. 

3. Reunião híbrida – CPUAT (setembro); 
A Conselheira relatora Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que ficou 

definido que comissões especiais poderão realizar reunião híbrida bimestralmente. 



 
 

A Coordenadora da SGO Renata Gonçalves informou que nos meses de setembro 

e novembro ficou previsto que a reunião da CPUAT fosse feita nesse formato, e 

que nos meses de outubro e dezembro ocorresse em ambiente virtual. Foi definida 
a data de 08/12 (quarta-feira), das 14h às 18h, para a realização da última reunião 

da CPUAT do ano de 2021. Essa data deve ser confirmada até a próxima reunião 

ordinária, em 16/09.  

4. Projeto Mapeamento das Ações de ATHIS no Estado de SP da CATHIS 

CAU/SP, contribuições até 19/08; 

A Conselheira relatora Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que 

participou, juntamente com a Conselheira Samira Rodrigues de Araujo Batista, de 
uma reunião sobre o projeto de mapeamento de ações de ATHIS no estado de São 

Paulo. Sugeriu que seja realizada uma reunião com a subcomissão da CPUAT 

responsável pelo Projeto de Levantamento de PDs e Legislação urbanística para 
contribuições aos formulários da CATHIS e otimizar os trabalhos da CPUAT 

referentes ao projeto, para que os trabalhos ocorram de forma conjunta.  

5. Roda de Conversa: Diálogos sobre a gestão democrática da Cidade à luz do 

Estatuto da Cidade (projeto piloto: regional de Sorocaba em 19/07) – CF e 

CPUAT; 

A Conselheira relatora Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que este 

assunto será discutido de forma mais detalhada na ordem do dia desta reunião. 
6. Ciclo de Debates: debate de Política Urbana à luz do Estatuto da Cidade 

A Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra Amancio informou que a 

proposta de datas para este evento é de 27, 28 e 29/10. No entanto, por coincidir 

com a plenária de outubro, novas datas serão verificadas. Dois nomes foram 
selecionados para compor os debates, sendo eles Maria Lucia Refinetti e Dânia 

Brajato. A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana sugeriu a presença 

de Ermínia Maricato, e a Conselheira Teresinha Debrassi sugeriu o nome do 
Edésio Fernandes para também compor o debate. A Conselheira Debora Prado 

Zamboni informou que já houve avanços na definição dos eixos de discussão, e 

que trará o assunto para ser compartilhado com todos da CPUAT na próxima 
reunião. 

 

Com a palavra aberta para os demais conselheiros, o Conselheiro Paulo Mantovani 

informou que elaborou a minuta de ofício que ficou sob sua responsabilidade, na 
reunião passada, referente à solicitação de vaga/cadeira para o CAU/SP em todos 

os municípios e conselhos que tenham discussões a respeito de temas relacionados 

à CPUAT. A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana sugeriu levar o 
assunto à vice-presidência, pois este assunto já está sendo tratado nessa instância.  

A Conselheira Maria Eneida Barreira informou que o posicionamento a respeito 

da Termelétrica de São José dos Campos, assunto da reunião anterior, será levado 
à regional juntamente com a Conselheira Coordenadora Adjunta Carina Serra 

Amancio. A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana sugeriu que 

também seja consultada a Conselheira Gabriela Katie Silva Morita, que reside na 

região.  

 

ORDEM DO DIA 

 

1 

Rodas de Conversa: Diálogos sobre a gestão democrática da Cidade à luz do 

Estatuto da Cidade (projeto piloto regionais) – CF e CPUAT com apoio 

SGO e Vice-Presidência  

Fonte CPUAT–CAU/SP 



 
 

Relator 
Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana e Conselheira Teresinha Maria 

Fortes Bustamante Debrassi 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que o projeto 

piloto foi realizado na regional de Sorocaba em parceria com a Comissão 
Fiscalização, com o apoio da SGO e Presidência, e contou com a participação da 

Conselheira Teresinha Bustamante Debrassi como representante da CPUAT.  

A Conselheira Teresinha fez um breve relato sobre alguns problemas 

identificados no evento, tais como dificuldade na divulgação e a baixa adesão 

dos arquitetos, e falou também sobre a importância dessas discussões em vista 
dos problemas enfrentados na região, no tocante ao desrespeito à legislação 

vigente em assuntos relacionados aos temas tratados pela CPUAT.  
A Conselheira Debora Prado Zamboni pontuou que apesar dos problemas 
apresentados, a realização do evento se mostrou importante para um primeiro 

encontro e que novos poderão ser estruturados melhor no futuro.  
O Conselheiro Paulo Mantovani observou que mais projetos devem ser colocados 

em prática, para que as ações efetivas da CPUAT cheguem ao público-alvo. A 
Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana concordou e ponderou que é 

importante que os projetos sejam debatidos e estruturados antes de serem 

colocados em prática.  

Foi decidido por retomar a discussão e realinhar a proposta a partir de um 
diálogo com a Vice-Presidência (em vista da experiência adquirida com o CAU 

Escuta) e com a Comissão de Fiscalização. A Conselheira Coordenadora Mônica 

Antonia Viana sugeriu também a inclusão da Comissão Parlamentar na 
discussão. 

 

2 

Levantamento sobre PDs e demais legislação urbanística dos municípios 

paulistas: Relatório Pesquisa MUNIC (2018) e formulário(s) para aplicar 

junto aos Conselheiros e gerentes regionais.   
 

Fonte SGO e CPUAT-CAU/SP  

Relator 
Secretária da SGO Renata Gonçalves, Conselheira Coordenadora 

Mônica A. Viana, Conselheiras Debora Prado Zamboni, Maria Eneida Barreira e 
Vera Lúcia Blat Migliorini  

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que o projeto se 

trata de um levantamento da situação da legislação urbana dos municípios, de 

forma a nortear a abordagem do CAU perante àqueles que precisam elaborar ou 
revisar seus Planos Diretores e demais leis urbanísticas. Também ressaltou que o 

formulário já deveria ter saído, mas que se optou por fazer antes um tratamento 

dos dados da pesquisa MUNIC do IBGE de 2018, para verificar as informações 
que já existem a respeito do tema. 

A assessora Mariana Fialho Nascimento informou a respeito da sistematização 

de dados da pesquisa MUNIC, feita pela Secretária da SGO Renata Gonçalves, e 

apresentou um levantamento do Estado de São Paulo composto por 11 mapas, 
divididos de acordo com a abrangência dos escritórios descentralizados, onde foi 

possível verificar os municípios que possuem Plano Diretor e aqueles que 

atendem aos requisitos do Estatuto da Cidade para elaboração do documento, 
mas que não o possuem. Foi possível identificar que dos 645 municípios do 

Estado, 379 preenchem requisitos do Estatuto da Cidade e devem elaborar 

Plano Diretor, e dentre esses 86 não possuem o documento. Por fim, a 

assessora Mariana Fialho Nascimento informou que uma das propostas 
acertadas com a SGO é a criação de um caderno detalhado com a situação de 

cada regional, com mais informações detalhadas a respeito dos municípios alvo 

da ação para uma abordagem mais efetiva. 
A Conselheira Debora Prado Zamboni ressaltou que o cenário é mais pessimista 



 
 

do que o esperado, no entanto com a abrangência de informações que já existem, 

fica claro que as perguntas a serem inseridas no formulário podem ser mais 

direcionadas para cada situação. E que apesar do trabalho ter aumentado em 
tamanho, ganhou-se tempo, pois agora os focos de atuação serão mais 

direcionados. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana sugeriu que a subcomissão 

responsável pelo tema marque uma reunião para verificar o andamento da 
análise, juntamente com a Comissão de ATHIS, para atrelar as questões ao 

formulário que será aplicado por eles.  

A Conselheira Maria Eneida Barreira explicou que a ideia de um mapeamento 
mais detalhado surgiu em conversas anteriores, no sentido de se criar um 

Observatório com essas informações. Concordou com a Conselheira 

Coordenadora Mônica Antonia Viana no sentido de agendar uma reunião o 
quanto antes, para dar celeridade ao formulário e aos trabalhos desse projeto da 

CPUAT.  

Foi encaminhado que seja marcada rapidamente uma nova reunião da 

subcomissão, para discutir os dados apresentados, e verificar se é necessário já 
agendar uma reunião com a Comissão de ATHIS para prosseguir com os 

trabalhos.  
  
 

3 Edital de boas práticas em planejamento urbano da CPUAT 
 

Fonte CPUAT-CAU/SP 

Relator 
Conselheira Denise Antonucci e Conselheira Coordenadora Mônica Antonia 

Viana 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que a 

Conselheira Denise Antonucci já está analisando alguns editais existentes no 

CAU SP, e solicitou que se discutam quais seriam os eixos e modalidades 

atendidas pelo edital da CPUAT. Informou que é necessário ter a minuta do 

edital para ser aprovado na reunião de setembro, de forma a dar andamento nas 

aprovações internas do CAU/SP para lançamento em 2022.  

A Conselheira Debora Prado Zamboni questionou quem seria o público-alvo do 

edital, e foi decidido que seriam em especial as prefeituras, para premiação de 

boas práticas de planejamento urbano.  

Foram definidos os seguintes eixos para o edital: 1. monitoramento e gestão; 2. 

participação e gestão democrática; 3. instrumentos do Estatuto da Cidade; 4. 

regularização fundiária de interesse social; 5. gestão de recursos hídricos e 

questões socioambientais; 6. gestão metropolitana e regional.  
 

4 
Consulta Pública e evento sobre Plano de Ação Climática do Estado de São 

Paulo (NET Zero 2050) - DECRETO Nº 65.881, de 20 de julho de 2021. 
 

Fonte Presidência do CAU/SP 

Relator 
Violeta Kubrusly e Mirtes Luciani - Comissão Temática de Políticas Públicas do 

CONSEMA 

Encaminhamento 

A Arquiteta e Urbanista Mirtes Luciani fez uma apresentação a respeito do 

trabalho que está sendo desenvolvido no CONSEMA e sobre a representação do 

CAU/SP neste órgão. Ressaltou a importância do PAC NET Zero 2050, devido à 

realização da COP26 este ano, onde as metas definidas pelo Governo do Estado 

serão apresentadas. Por fim, indicou e disponibilizou um livro compilado pelo 



 
 

CAU/SP com um levantamento da legislação ambiental no estado, que pode ser 

acessado através do link: 

https://www.infraestruturameioambiente.sp.gov.br/2020/11/sao-paulo-atualiza-

documento-com-diretrizes-para-planejamento-licenciamento-e-a-gestao-

ambiental-no-estado/ 

A Arquiteta e Urbanista Violeta Kubrusly informou que está disponível para 

consulta pública um documento de diretrizes e ações estratégicas para a 

confecção do PAC NET Zero 2050, e foi solicitada a contribuição da sociedade 

civil, de ambientalistas e de entidades externas na sua divulgação e 

aprimoramento. O prazo para envio de contribuições é até o dia 31/08. 

A Arquiteta e Urbanista Violeta Kubrusly também informou que se manifestou, 

juntamente com a Arquiteta e Urbanista Mirtes Luciani, em uma reunião do 

CONSEMA a respeito da liberação da construção de uma Usina Termelétrica 

em São José dos Campos. Foi feita a leitura do posicionamento que consta em 

ata.  

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana agradeceu a apresentação e 

solicitou sugestões dos conselheiros(as) para definir como se daria a 

contribuição da CPUAT na discussão do tema.  

Foi deliberado pela Comissão que será organizada uma live para debate com 

arquitetos e urbanistas e demais profissionais e público interessado no tema. A 

Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana ressaltou o curto prazo para 

envio das contribuições, e foi definido que os Conselheiros Paulo Mantovani e 

Teresinha Bustamante Debrassi irão auxiliar na organização e realização do 

evento. O assunto foi aprovado pela Deliberação Nº 018/2021-CPUAT-CAU/SP  
  

 

5 
Contribuições Deliberação nº 82/2021 da CEP CAU SP (prazo até 

20/8); 
 

Fonte 
Deliberação nº 82/2021 da CEP CAU SP e Deliberação nº 21/2012 CAU 

BR 
Relator Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que esta 

demanda chegou para a CPUAT através de um pedido da CEP-CAU/SP, para 

que fossem feitas contribuições sobre as atividades técnicas na Resolução 
CAU/BR nº 21/2012. Essa demanda foi enviada aos conselheiros(as) por e-mail 

para ciência e possíveis contribuições. Portanto, indagou-se se há alguma 

contribuição dos conselheiros(as) ao trabalho que já foi realizado pela CEP-
CAU/SP.  

O Conselheiro Paulo Mantovani observou que o assunto foi amplamente 

discutido na CEP-CAU/SP e na CF-CAU/SP e que está de acordo com o que foi 

deliberado nessas comissões. 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana solicitou que, caso os 
conselheiros tenham alguma contribuição para fazer, que encaminhem via e-

mail até a data limite de 20/08, para que seja dada a devolutiva do assunto à 

CEP-CAU/SP. 
 

 

6 Indicação para Conselho na área de atuação da CPUAT:  

 

https://www.infraestruturameioambiente.sp.gov.br/2020/11/sao-paulo-atualiza-documento-com-diretrizes-para-planejamento-licenciamento-e-a-gestao-ambiental-no-estado/
https://www.infraestruturameioambiente.sp.gov.br/2020/11/sao-paulo-atualiza-documento-com-diretrizes-para-planejamento-licenciamento-e-a-gestao-ambiental-no-estado/
https://www.infraestruturameioambiente.sp.gov.br/2020/11/sao-paulo-atualiza-documento-com-diretrizes-para-planejamento-licenciamento-e-a-gestao-ambiental-no-estado/


 
 

1. CONDEMA Município de Jales - Ofício 437 - Prefeitura de Jales – 

Regional de Ribeirão Preto 

• Arq. Carla Beatriz Ozório – titular e  
• Arq. Livia Segantini Bravo – suplente  

2. Conselho Municipal de Políticas Públicas de Serrana   

• Arq. Rafael Marques de Souza  
 

Fonte Vice-Presidência 

Relator Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana 

Encaminhamento 

Para o CONDEMA de Jales, foi deliberada a indicação das arquitetas e 
urbanistas Carla Beatriz Ozório (titular) e Livia Segantini Bravo (suplente). 

Para o Conselho Municipal de Políticas Públicas de Serrana foi indicado o Arq. 

e Urb. Rafael Marques de Souza. Tais indicações foram aprovadas pela 
Deliberação Nº 019/2021-CPUAT-CAU/SP  

 

Considerando o estabelecido no Despacho PRES-CAUSP nº 001/2021, que regulamentou 

emergencialmente as reuniões virtuais dos órgãos colegiados do CAU/SP, atesto a veracidade e a 
autenticidade das informações prestadas. 

 

 
 

 

 
 

MARIANA FIALHO NASCIMENTO 

Assistente Técnico Administrativo   
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